

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la Península.—Un mes, 1 peseta 25 céntimos.—Un trimestre, 3 pesetas.—Un semestre, 6 id.—Un año 12 id.

Extranjero y Ultramar.—Un trimestre, 6 pesetas.—Un semestre, 12 id.—Un año, 24 id.—Números sueltos 5 céntimos.

Director, D. Juan José Bajo y Cid.—Oficinas de la redacción, Zamora, 21.

No se publica los días festivos.

EL FOMENTO

DIARIO DE SALAMANCA

ANUNCIOS

Se admiten á 10 céntimos línea.—A los suscritores á 3 id.—Reclamamos, comunicados y esuelas mortuorias á precios convencionales. Los editores y autores que deseen se ocupe este periódico de sus obras remitirán dos ejemplares á las oficinas.

Redactor Jefe, D. Eustasio Garcia la Serna
Administrador, D. Casiano Juanes, Zamora, 19

No se devuelven los originales

Política provincial

VIII

Los periódicos.

En los partidos políticos de la provincia, hay excisiones, disidencias, divisiones ó como mejor y más gráficamente pueda y deba llamarse al estado de anarquía en que se encuentran las voluntades de los políticos, ó de los que pretenden serlo, que en esto de política cada uno tiene su modo particular de entenderla.

A los periódicos corresponde investigar las causas, exponerlas á los ojos del público, sacarlas á la superficie para que todo el mundo las vea y, despues, discutir las, analizarlas, para condenar las que obedezcan á miras interesadas ó á fines determinados, con los cuales la generalidad nada tiene que ver.

¡Oh! si esto hicieran nuestros periódicos, ¡qué pronto darían en el suelo con el artificio que engalana tales fines si los hay, que nosotros ni lo negamos ni lo afirmamos, incompatibles siempre con el bien común, con la aspiración general, que es ley de bondad en las acciones y en los actos públicos!

Y de advertir es que esto importa á todos, por que de la robustez que tengan los partidos depende su influencia, y de su influencia, el prestigio que consigan cerca del poder, y de esto el favor que alcancen. Nosotros no atribuimos á ningún partido que vive á la luz del día, que tiene las puertas abiertas para todos, que piensa alto, que no habla en secreto, el propósito de utilizar un exclusivo provecho, el favor que logre de la opinión ó del gobierno.

Como no se lo atribuimos á ninguna personalidad, á ningún político que discuta, que mantenga su opinión y su programa en reuniones, en la prensa y por todos los medios de comunicación y publicidad.

Ese partido y esa personalidad serían suicidas y no vivirían más tiempo que el absolutamente necesario para exponer sus propósitos.

Se lo atribuimos, sí, al partido, fracción ó personaje que se agite en la sombra, que rehuya la diafanidad, la transparencia y busque medios tortuosos y en todo vea un laberinto cuyo hilo jamás encontrará, por que no existe, por que no puede existir, como no existe error en la demostración matemática, ficción en la realidad, ni absurdo en la verdad comprobada.

Para evitar que esto suceda, si circunstancias especiales lo hicieran posible por tiempo más ó menos largo, está la controversia, está la polémica; pero la polémica levantada, de gran sentido, de altura, nunca el sofisma, los lugares comunes, las frases escogidas ni el recurso gastado de atribuir al adversario lo que es peculiar y propio del que, á falta de razones, embrolla las cosas de modo que perturba la lógica y cae su escrito en una forma detestable, chavacana y fea.

El público es bastante despierto y compren-

de perfectamente la esgrima de la pluma y la gimnasia del pensamiento; y es vana pretensión la de aspirar á volver los argumentos, como si se tratara de un guante, y presentar como extraño y ageno lo que es de la propia naturaleza, del individuo mismo, que antojándosele demasiado inesperto el que lee ó escucha, se hace la ilusión de producirle espejismo para que no vea las cosas en su sitio, ni las personas en el lugar que les corresponde.

Tengamos todos en cuenta esto para no incurrir en grave defecto, que quita autoridad y garantía á nuestros asertos y ofende al lector á quien se toma por cándido é incauto.

Abierto está el palenque. Escritas nuestras opiniones, sin rodeos ni sinuosidades, acerca del estado de la política provincial, y ahora sobre la misión de la prensa, que expondremos con llaneza, aunque no falta quien vea sombras y tinieblas, donde hay mucha luz.

¡Ah! la luz de la verdad, como la del sol, produce el mismo efecto, cuando nos acercamos á ella.

Es un resplandor grande que impide ver con claridad.

Los periódicos en Salamanca, como en todas partes, si son políticos, deben ostentar un programa definido y levantar bandera de una escuela, de un partido.

Cuando no hacen esto, son como torrente fuera de cauce, que todo lo arrastra y amontona sin orden ni concierto; lo moja, lo gasta, lo corroe todo, hasta su propio mérito, sin provecho público ni utilidad para nadie, ni aun para los que intenta defender, que se quedan escondidos, gozándose del que, docil y recientemente, se esfuerza por darles gusto.

Pretenden conservar criterio independiente y son esclavos del más atrevido ó del más ignorante.

En cambio, siendo órganos de un partido, de una colectividad ó como quiera llamarse á una agrupación de personas que persiguen noblemente un fin patriótico, merecen toda la consideración del que puede equivocarse, del que puede incurrir en error, pero que defiende con denuedo las convicciones, los principios que sustenta en su bandera.

Así vive *La Concordia*, nuestro adversario político, sufriendo persecuciones por defender su causa; así vive *EL FOMENTO*, sosteniendo con decisión soluciones concretas en la parte política y en la parte económica.

El Adelanto lleno de fuego impetuoso, potente, creyendo que aquí nadie entendía el oficio, se presentó con tonos de maestro, dispuesto á dar lecciones á todo el gremio, que esperó la polémica diaria sobre ciencias, literatura, política, artes sobre lo conocido y lo desconocido, lo antiguo y lo moderno, sobre todo, en fin, que para todo tenía, al parecer, bríos y coraje nuestro colega.

Creíase también que vendría con principios fijos, con enseña clara, para enlazar y unir ele-

mentos, que es la misión de la prensa, y resulta que ni es republicano, ni fusionista, ni conservador, aunque tiene algo de las tres tendencias, así como si fuera centro de atracción de discrepantes de todas las procedencias.

Y como no tiene criterio fijo, todo le parece imperfecto, malo, injusto, incompleto ó ridículo. Y se hace la ilusión de que nadie le conoce ni le entiende; y, alardeando de conciliador, no sirve hoy ¡vive Dios! sino para desunir y aflojar lazos de amistad y de consideración. Presumiendo de concreto, confunde y mezcla la restricción conservadora con la expansión fusionista y la amplitud republicana.

Entretando *La Concordia*, vive con el aprecio de sus parciales; *EL FOMENTO* con la estimación de los suyos y los fusionistas empezarán á publicar el órgano de su partido, para demostrar que éste ni le ha tenido ni le tiene hasta hoy.

¡Qué le queda pues á *El Adelanto*? ¡Ah! le queda el campo de la polémica, como él la entiende, huera, nerviosa, epiléptica, de vocabulario de reticencias, sin otra sal que la inoportunidad y sin más pimienta que la de dar gusto á los disidentes de todos los calibres, de todos los gustos, posición y edades.

Esta es en puridad de verdad la misión reservada á nuestro colega, si no rectifica á tiempo, para el que deseamos días de ventura, por que ni en *El Adelanto* ni en ningún periódico queremos ver cosa distinta que propósitos de nobleza y de interés común. Tal es el que nos inspira la prensa.

Fije el colega su atención en un contraste digno de estudio.

En la serie de artículos que llevamos publicada, se han expuesto consideraciones, señalado hechos, formulado juicios y sentado tesis para que nuestros colegas y el público discutan y mediten, y todos contribuyamos á fundar una política seria, fecunda, de doctrinas, de tendencias fijas y aspiraciones definidas, sin heterogeneidades que entorpecen la marcha regular y el desenvolvimiento ordenado de los sucesos.

Y cuando á nuestros puntos de vista esperábamos reflexiones lógicas, razones y argumentación para rebatir nuestras asertos y vernos en el debate, y rendirnos en la pelea, obligándonos á confesar nuestro error, que á esto tienen derecho nuestros lectores, ansiosos de que la polémica periodística sirva para enseñar evidenciando la verdad y la conveniencia, el apreciable colega, que apreciable será para nosotros en lo que colaboremos en periódicos, nos dedica un artículo que, tentados estábamos á reproducir, para que nuestros lectores le comparasen con el ante último nuestro, *El partido liberal*, tan comentado por las verdades que encierra.

El artículo del colega, se reduce á enlazar una serie de palabras, colocadas á martillo, y sujetas con violencia en el lugar que ocupan,

y del cual han saltado para trasladarse á nuestras cuartillas en esta forma:

«Te veo, besugo (*Es el título del artículo; gusto delicadísimo.*) Político ó cosa así, lince y sagaz en demasía, cándido ó inocente, falacia é intriga, aviesa intención, lides que se conciertan en las sombras, que son el círculo de hierro en que rasguea sin cesar su chismosa pluma. (*Espeluznante y piramidal.*)

«Enredador y habilidoso, murmuración y misterio, maléfica influencia, por lema el despecho, miras interesadas, puntos negros que vengan á convertirse en disidencia, la chismografía y la intriga, sino fatal de todos sus proyectos, advenedizo ó paniaguado.»

¿Seguimos? Para qué, si la muestra basta. Frases que producen el efecto de las piedras al caer en masa líquida. Hacen salpicar el agua, producen ondas que se extienden y multiplican y desvanecen en la orilla, y el observador atento mira al fondo y no vé nada.

ED.

DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE

Madrid 30 de Julio del 1888.

Señor Director de EL FOMENTO.

El Sr. Sagasta dijo que volvería á Madrid inmediatamente despues del santo de S. M., y en efecto pasó el santo, y el Sr. Sagasta continua sin novedad en la capital de Guipúzcoa.

Allí comparte sus ratos de vagar con el señor Alonso Martinez. Ambos ministros se muestran muy preocupados con el sesgo que va tomando la causa de la calle Fuencarral. Pero aunque este enojoso asunto les preocupe no haya cuidado que salga de la atonía que es ya crónica en el uno y el otro consejero.

El Sr. Sagasta y su colega tratan de hacer entender al juez instructor del proceso, Sr. Peña y Costalago que no le llama Dios por el camino que conduce al esclarecimiento de los hechos criminosos.

El referido juez no da con el hilo del laberinto de la calle de Fuencarral; y como ha de dar con él, si hoy todos los hilos están en las manos de la Ariadna de la fusión ó sea el Sr. Moret.

Es, pues, fácil que cuando regrese el Sr. Sagasta, que á juzgar por las señas será el día del juicio.... oral por la tarde, el Sr. Peña y Costalago sea relevado de su importante cargo. Hasta entonces continuará el ya popular funcionario sufriendo la persecución de los periodistas madrileños. O lo que es lo mismo seguirá aumentando las hojas del famoso proceso que forman ya tantos volúmenes como los que encerraba la célebre biblioteca de Alejandria.

Pero volvamos al Sr. Alonso Martinez que parece que ha dado de mano á su obra magna para dedicarse á estudiar las reformas del sistema penitenciario. Siempre sucede lo mismo en España; nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena.

Y como ahora la tempestad parece que amenaza descargar sobre el gobierno, el ministro de Gracia y Justicia abre el paraguas, así como otros abren el abanico.

Para esto, no lo del abanico, sino lo del paraguas, ha consultado el ministro de la Gracia al señor Montero Rios, que en la hermosa finca de Lourizan sigue descansadamente la marcha, ó lo que sea, del sumario famoso.

Este sigue *in statu quo*. Hoy me decia una de las personas que constituyen el juzgado de instrucción, y conste que con ello, no se ha roto el secreto del proceso, que lejos de acabar pronto como se esperaba el periodo sumarial, ahora es cuando en realidad empieza.

A juzgar por estas palabras de suponer es que allá para la pascua ó para la Trinidad andemos todavia averiguando si Varela salió de la cárcel ó si la comida del Chato tenia pelos.

Hablando en serio, puedo decir que el juzgado dejando para despues, lo esencial de la causa, está derrochando el tiempo, la habilidad y la inteligencia en probar que no ha habido quebrantamiento de condena.

Se conoce que esto es lo que más inereza por tierra de Galicia.

Pero aquí, como en otras muchas cosas, les sale al Sr. Peña Costalago la Iliginia respondona.

Aquella placidez de semblante que revelaba dias pasados al terminar una prueba de resultado contrario al quebrantamiento de condena, hase trocado en mal disimulada melancolía.

Despues de la declaración del sastre Sr. Nieto ha venido otra que no deja ya lugar á duda ni, aun en el ánimo del juez, respecto de las salidas de Varela. Esa prueba, que es la que en estemomento se practica, refiérese al reconocimiento en rueda de presos que está haciendo un mozo de taberna, con el cual el hijo de D.^a Luciana tuvo una cuestión en la pradera de S. Isidro el día 15 de Mayo.

Creo que con la diligencia á que me refiero, dará por concluido el juzgado el asunto del quebrantamiento de condena. Pero como esto no es bastante á probar quienes sean los autores del crimen, desde mañana teadremos ya al Sr. Peña buscando de nuevo la pista de los delincuentes y del dinero robado.

**

El Sr. Peña Costalago se ha afeitado ó le han afeitado.

Hay quien asegura que el juez se ha rasurado para que los periodistas no se le suban á las barbas.

Así y todo yo creo que alguien ha de hacer lo idem al Sr. Peña.

Zeda.

CRÓNICA GENERAL Y PROVINCIAL

Se ha extendido el nombramiento al antiguo párroco de Iñigo para el curato de Membrive.

Ha sido declarado cesante el peatón encargado de conducir la correspondencia desde Sequeros á Mogarráz y la Alberca y vice-versa.

El teniente coronel del arma de infantería don Alfonso Gonzalez Novelles recientemente ascendido, procedente de la reserva de Béjar, número 105 ha sido destinado á la reserva de Baza número 90.

Ha visitado nuestra redacción *La Cocina Española*, revista decenal de instrucción y recreo, consagrada al fomento y desarrollo del arte culinario, que se publica en Madrid los días 10, 20 y 30 de cada mes.

Agradecemos la visita y dejamos desde hoy establecido el cambio.

El Ilustre Ayuntamiento de Alba de Tórmes, en el presupuesto general de gastos correspondiente al año económico de 1888-89, tiene consignada una partida de 4.000 pesetas para que de 10 á 15 jóvenes de familias pobres de la villa, puedan cursar los estudios de segunda enseñanza en el colegio de Santa Teresa de Jesús, establecido en la misma. Gustosos felicitamos á la Corporación por tan acertado y provechoso acuerdo.

Conforme á lo dispuesto en los artículos 185 y 187 de la ley de instrucción pública y en las Reales órdenes de 10 de Agosto de 1858, 20 de Mayo de 1881 y 16 de Diciembre de 1884 han de

proveerse por concurso ordinario las escuelas que resultan vacantes en los siguientes pueblos de esta provincia:

Escuela de niños. La elemental completa de Navamorales, dotada con 625 pesetas, casa y retribuciones.

Escuelas de niñas. La id. id. de Bercimuelle, con 625 id. id. id.

La auxiliaria de Candelario, con 250 pesetas.

Escuelas de ambos sexos. La elemental completa de Don Diego, con 625 pesetas, casa y retribuciones.

La elemental completa de Doñinos de Salamanca, dotada con 370 id. id.

Los aspirantes remitirán sus solicitudes en el término de 30 dias, contados desde la fecha del *Boletín oficial* que publique este anuncio, acompañadas de la hoja de méritos y servicios extendida en forma legal y de la certificación de buena conducta librada por autoridad competente, exigida tan solo á aquellos que no se hallen en activo servicio.

El día 6 del próximo mes de Agosto á las once de su mañana, tendrá lugar en la sala de sesiones de la Casa Consistorial de Fregeneda, la subasta pública para contratar la adquisición y colocación de una máquina moderna para reloj de torre, sistema Moretz de Jura del número 9, de 30 horas cuerda, con horas, medias y repelición de aquellas bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de aquel Ayuntamiento.

En el caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales, contendrán sus autores entre si, manteniéndose abierta la licitación por espacio de 15 minutos si hubiere pujas, las cuales se harán al tanto por ciento de las 3.000 pesetas: pero si ninguno de los proponentes mejorase la oferta, se resolverá la adjudicación por el Ayuntamiento.

Están tocando ya á su fin las importantes obras llevadas á cabo en el santuario de Nuestra Señora de la Peña de Francia.

La torre, destruida casi por completo, ha sido levantada de nuevo; las capillas que rodean al templo, en una de las cuales halló el siervo de Dios, Simón Vela la veneranda imagen, tambien ha sido restaurada; y por último, en lo que fué convento de religiosos Dominicos se ha construido una magnífica casa para el capellán, en la que puedan á la par hospedarse los sacerdotes que visiten aquel piadoso recinto.

CRONICA LOCAL

SECCIÓN RELIGIOSA.

Santos de mañana.—San Ignacio de Loyola.
Cultos de mañana.—Iglesia conventual de San Esteban. Continua la misma novena.

Observatorio meteorológico del Instituto provincial.

Observaciones del día 30 de Julio á las nueve de la mañana.

Altura barométrica en milímetros.	720,70
Máxima al sol en grados	47, 0
Id. á la sombra id.	39, 3
Mínima á la sombra.	20, 1
Termómetro seco id.	23, 0
Idem húmedo id.	24, 2
Agua evaporada en milímetros.	5, 0
Viento O.—1—Nuboso cúmuli.	

Afecciones astronómicas para mañana.—Sol: sale 4^h 51; pónese, 7^h 21.—Luna: sale, 11^h 54 de la noche; pónese, 1^h 6 de la tarde.

Para que los fieles puedan ganar el santo Jubileo de la Porciúncula en la iglesia del convento de religiosas tituladas de la *Madre de Dios*, desde las primeras vísperas del miércoles primero de Agosto

hasta las segundas del día siguiente, estará abierta á todas horas la puerta de citado templo; y distribuirá en él la sagrada comunión para el mismo fin el jueves, 2, el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

A las diez y media de igual día se celebrará una misa solemne en la que predicará el Dr. D. Rogelio Matías Pérez.

Se asegura que en la próxima temporada de fôria actuará en el Teatro del Liceo, la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Verges y de la que forma parte la reputada primera tiple, D.^a Almerinda Soler Difranco.

Mientras desocupaba un carbonero algunas sacas de carbon en una casa, en la tarde del viernes último un muchacho, como de diez á doce años, le sustrajo ocho duros de unas alforjas que habia dejado encima de uno de los asnos que componia su récua.

Los agentes municipales lograron devolver al vendedor de carbon la cantidad que le habia sido robada, conduciendo acto seguido á la prevención al autor del hecho.

Con el objeto de asistir á la boda del conocido comerciante de esta capital, D. Luis Huebra, que contraerá matrimonio en la ciudad de Bejar con la Srta. D.^a Maria Rodriguez, han salido de Salamanca y Ciudad-Rodrigo, con dirección á la industrial ciudad, infinidad de personas, unidas unas con vinculos de parentesco y otras con vinculos de amistad á las familias de los contrayentes.

Dice *La Semana Católica*:

«Hemos tenido el gusto de saludar al ilustre fundador de la *Compañía de Santa Teresa de Jesús* (congregación religiosa dedicada á la enseñanza y educación de las niñas) que de paso para Tortosa desde Ciudad-Rodrigo se ha detenido un día entre nosotros.

Es D. Enrique de Ossó, que así se llama, un sacerdote ejemplarísimo que ha sacrificado toda su fortuna y consagrado su vida entera en promover la devoción á la seráfica Doctora Salmantina nuestra madre Santa Teresa, bajo cuyo titulo ha establecido moderna y floreciente congregación que tan abundantes frutos produce ya en muchas ciudades de nuestra patria.»

Esta mañana hemos visto con satisfacción que la cuadrilla de empedradores se ocupaba en el arreglo de la calle de la Estafeta, bien necesitada de él, como se lo hemos mostrado en mas de una ocasión á nuestras autoridades locales.

Celebramos infinito que tal haya sucedido, pues esto nos ahorra el disgusto de trasladar al papel las impresiones que ayer por la mañana recibimos, al ver inutilizarse un carruaje por el abandono en que se tenia á la mencionada vía pública.

Atentamente invitados por el Sr. Maculet, tuvimos el gusto de presenciar en la tarde del sábado último la prueba de un contador para aguas y en verdad puede estar orgulloso el dueño de la acreditada fundición del Campo de San Francisco, de la buena y acertada elección que ha tenido al adoptar los citados contadores pues reúnen estos cuantas condiciones pueden exigirse aun por el más descontentadizo.

Sencillez en el mecanismo, gran exactitud en las indicaciones, que en el modelo corriente pueden llegar á marcar un gasto de 1000 metros cúbicos ó sea un millón de litros, inoxidabilidad de sus diversas partes por ser de níquel y bronce, fosforado, facilidad grandísima, tanto en su instalación como en la lectura del cuadrante, y por último, imposibilidad práctica de prestarse á defraudaciones.

Invitamos, pues, á los particulares y Corporaciones que necesiten de esta clase de aparatos, á que vean funcionar estos á que nos referimos, en la seguridad de que han de darles la preferencia sobre cualquiera otro de los conocidos en esta población.

A dicha prueba asistieron la mayor parte de los concejales de este Ayuntamiento, el catedrático de Física del Instituto provincial, el Arquitecto municipal y los directores de los periódicos locales.

Anoche, al ser conducido á la prevención por un agente de Seguridad, un jóven que habia promovido una cuestión en el baile que se verificó en el Centro Salmantino, pretendió fugarse por la calle del Jesús habiendo conseguido su intento apesar de haber hecho un disparo de arma de fuego dicho agente de la autoridad.

A estas horas se ignora el paradero del alborotador.

A muchas personas que van á proveerse de la cédula personal, les hemos oido quejarse del tiempo que les hacen esperar y del entorpecimiento del servicio, dando lugar á que despues de dos y tres horas de espera tengan que retirarse uno, dos y hasta tres dias seguidos, sin conseguir sacar la cédula.

Ya que no se repartan estas á domicilio, bien pudieran tener mas consideraciones con el contribuyente.

Ayer tarde promovió un fuerte escándalo en una casa de mal vivir, sita en las Afueras de San Bernardo, una mujer casada que sospechaba se encontrara su marido dentro de aquella.

Ante numerosa y escogida concurrencia se celebró anoche en el Salón Artístico Salmantino, la función que anunciamos oportunamente y en la que tomaron parte varios jóvenes del comercio de esta ciudad.

El desempeño que alcanzaron las obras ejecutadas, fué mucho más acertado de lo que podia presumirse en jóvenes que no tienen otras pretensiones en el arte escénico, que las de meros aficionados.

El público colmó de aplausos á todos los actores.

Esta mañana han encontrado unos pescadores, en las aguas del Tormes, el feto de un niño, habiendo dado parte inmediatamente del hallazgo á la autoridad.

El Juzgado de Instrucción ha dado comienzo á la formación de las primeras diligencias.

Los candidatos á la diputación provincial por el distrito de Salamanca, señores Don Ramón Gil y Gomez, D. Casimiro Baz Iglesias y Don Policarpo García Morales de Solís, dirigirán un manifiesto al cuerpo electoral, exponiendo sus propósitos de aceptar las conclusiones de la *Liga agraria* y de apoyar todas las resoluciones que tiendan á hacer economías en los gastos públicos.

Se dice que pasado mañana aparecerá con el titulo de *El Diario de Salamanca* un periódico que será órgano del comité liberal-dinástico de esta ciudad.

El nuevo periódico será dirigido por D. Mariano Cáceres y no por D. Salvador Cuesta, como se dijo en un principio, por haber renunciado este señor el cargo de dirigir aquella publicación.

La persona que se haya encontrado un pendiente de oro con un diamante montado al aire, que se perdió la noche del sábado último en el trayecto que media de la plaza Mayor al teatro del Liceo, y desee devolvérsela á su dueño que habita en la Plazuela de San Julian núm. 20, se le gratificará.

Le persona que hubiere perdido anoche un llavín en el paseo de la Plaza Mayor puede presentarse á recogerlo en la portería de la Caja Crespo-Rascón.

Sección telegráfica

A la hora de cerrar nuestra edición (6 de la tarde) no hemos recibido telegrama alguno de nuestro correspondiente en la Corte.

PLANCHADORA DE MADRID

Feliciana Sanchez Ledesma, hija de esta ciudad, que ha venido ocupándose como planchadora para las mejores tiendas de Madrid, por largo espacio de tiempo, tiene el gusto de ofrecer á sus paisanos y numerosos amigos de esta capital, sus servicios en el planchado, calle de San Justo, número 39.

A LOS FUMADORES

Único depósito de papel de fumar

MARCA REGISTRADA

HITO DEL SOL,

Se vende al por mayor y menor en la

CIUDAD CONDAL

Se recomienda por su calidad, puro hilo elaborado á mano.

No confundirlo con otras muchas calidades.

Exijase la marca

Hijo del Sol

15-RUA-15

CIUDAD CONDAL

SE HA TRASLADADO

á la Plaza Mayor, 22

LA SASTRERIA INGLESA

Ofrece al público los excelentes géneros recibidos para la presente estación.

CONSULTA OFTALMOLÓGICA

Desde esta fecha queda abierta á cargo del Médico Oculista Dr. Barrasa.

Se practican todo género de operaciones en los ojos.

Horas de consulta, todos los dias de 10 á 1 y gratis para los pobres de 9 á 10.

Calle de Herreros, 38, duplicado en el (antiguo Café de Colón).

SE VENDE una casa sita en las afueras de la puerta Santo Tomás, acera del Jesús, número 7, en la misma darán razón del precio.

SE VENDEN dos casas en la villa de Tejares.

Darán razón en la calle de los Corrales de Monroy, núm. 13.

LUIS PERAQUI

PROFESOR DENTISTA

Dentaduras parciales y medias dentadura por los mejores sistemas científicos norteamericanos.

Empastes, orificaciones y todo género de operaciones en la boca.

SU GABINETE, RUA, 23.

SE VENDE una casa calle de Libreros, número 54; en la misma darán razón.

SE VENDE una casa sita en esta ciudad, calle de Bermejeros frente á la calle de la Rosa sin número, en la imprenta de este periódico darán razón del precio.

A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado de una sordera que padecía durante 23 años usando de un remedio sencillísimo enviará su descripción gratis á quien lo desee.

Dirigirse al Doctor Nicholson

4-RUE DROUOT. PARIS-4

Esteban Hermanos, Impresores

JOYA MEDICINAL DE CARABAÑA

AGUAS MINERALES NATURALES

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfitadas

UNICAS EN SU ESPECIE CONOCIDAS

han obtenido 5 medallas de oro, y 4 diplomas de honor

autorizadas por los gobiernos de España y Francia

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas y antisifilíticas. Declaradas por la Ciencia Medica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo.

Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus, en general «LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR.»

Al público en general

Los dueños de algunas otras aguas, con marcada mala fé y gran perjuicio de los consumidores y enfermos, se apropian para las suyas las cualidades exclusivas de estas, por lo que el público debe estar prevenido y rechazarlas, para no exponerse á perjudicar su salud, obteniendo resultados opuestos á los que se proponga, ó sea á los que se obtienen con las aguas de Carabaña; cuya base de 100 gramos por litro de sulfato sódico, como purgante, y sulfuro de sodio hiposulfito é hidrógeno sulfurado, como depurativas, las constituyen en una joya medicinal de aplicación racional y necesaria en la generalidad de las enfermedades del cuerpo humano, condiciones no reunidas por ninguna otra agua ni producto hasta el día; y siendo solo las que se llaman ó dicen sus similares simples purgantes irritantes, fijese bien el público en que es firme propósito evitarle perjuicios y confusiones por todos los medios posibles, y consulte sobre ello á los más conocidos médicos.

EMPLEO DE LAS AGUAS DE CARABAÑA

Como purgantes, de 120 á 150 gramos de una vez, en los demás casos, unos 30 gramos dos veces al día: al exterior, en úlceras, herpes, granos ó erupciones de la piel en general, lavarlas repetidas veces, dejándola secarse por sí misma.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas Aguas, dirigirse

R. J. CHAVARRI

Atocha, número 87, (Plaza de Antón Martín)—MADRID

Depósitos en Salamanca, Sres. Hijos de Villar y Pinto, Ignacio Santiago Fuentes, Angel Ruiz Piñuela, Pablo Beltrán y Segundo Primo Sánchez.

Béjar: D. Francisco Poyo, D. Primo Comendador, Enrique Sanz González, Gonzalo Gomez Torres, y principales de la provincia.



El legítimo chocolate de los RR. PP. **Benedictinos**, lleva los escudos de la orden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito **chocolate**, deben probarlo, en la seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente **2, 2'50 y 3 pesetas** libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete, se acompañan **instrucciones** en latín y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos de **todas las poblaciones** de España.

En Salamanca, Victor Hernandez, Confitería, Calle de la Rúa.

La Margarita en Loeches

Antibiliosa, Antiherpética, Antiescrofulosa, Antisifilítica y Reconstituyente

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestran.

No confundir la botella de **La Margarita** con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia **La Margarita** con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

El único gran diploma de honor

Concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, accediendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita** de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas **La Margarita** más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretende ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis, nevroses, bazo, estómago, mesenterio, lagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías y en el depósito central, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido más de dos MILLONES DE PURGAS

Baños minerales de Ledesma

Aguas sulfurado-sódicas de 50° y c.

Establecimiento situado en la provincia de Salamanca, ferro-carril del Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófulas, herpes cloro anemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sífilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras varias aplicaciones. Pídanse prospectos á Ramón Falcó, en el Establecimiento.

Gran Taller

de construcción y reparación de toda clase de coches y carruajes

DE

Bomati é Hijo

Salamanca, calle de Zamora, número 57.

El crédito que goza esta casa en los 25 años que lleva de existencia, es debido, sin duda alguna, á que sus favorecedores han experimentado la solidez y elegancia de los carruajes en ella construidos, á la par de su lijereza y suaves movimientos. Desde hoy tendrán una ventaja más, cual es la baratura en atención á que las nuevas máquinas aplicadas á la construcción de los mismos, hacen más económicos su coste y prontitud en los encargos.

Por esta razón, podemos ofrecer al público un gran surtido de cuantas clases de coches hay, á precios sumamente reducidos, como á continuación verán:

	Pesetas.
Landós de cinco luces	4000
Idem de dos capotas	3500
Berlinas clarens, de un caballo	2000
Idem de dos asientos	1750
Familiares con capota y sin ella	1250
Milores elegantísimos	1250
Sociables ó vis-á-vis, con toldo	1250
Faetones que ruedan solos	1000
Jardineras varias	1000
Serrés y Doscar	775
Tilburis, casi regalados	250

También encontrarán coches de segunda mano, seminuevos, á precios módicos.

Facilita gratis catálogos con grabados á cuantas personas los pidan.

Dichos precios se entienden como minimum, pues de ahí en adelante aumentarán según la clase.

EMULSION

DE

SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO

CON

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

- Cura la Tisis.
- Cura la Anemia.
- Cura la Debilidad General.
- Cura la Escrófula.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

Devería en todas las Boticas y Droguerías, SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK.

VENTA

de las casas números 8, 12, 13 y 14 de la calle de Traviesa y la núm. 39 de la calle de Serranos de esta ciudad.

Del precio y condiciones enterarán en las oficinas de la Sociedad Cooperativa, Juan del Rey, número 5.

NO MAS

CALENTURAS

Las píldoras de RAZA de Perez Negro, es la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sean tercianas, cuartanas ó cotidianas. Su crédito extraordinario las hace recomendables. Caja con 80 píldoras 20 reales. Media con 40, 12 reales. De venta en todas las farmacias de más crédito de España. En Salamanca, D. Ignacio Santiago Fuentes, Plaza del Corriño, 22, y demás farmacias de crédito, y en Madrid, el autor, Ruda, 14, farmacia de Perez Negro.

Ultramarinos

DE LOS

ANDALUCES

GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR Y MENOR

SALAMANCA

calle de Juan del Rey núm. 4.

CHAMBERÍ

carretera de Tejares Derecha, el último.

Completo surtido en azúcares, arroces, bacalao, pimienta, jabones de Sevilla y Ubeda, petróleo y conservas alimenticias.

Sal de San Fernando. Fábrica de licores trabajados con espíritu de vino garantizado.

Chocolates de José Gomez Murias de Astorga, con una quinta parte de billete de lotería en cada libra, para la jugada de Navidad con opción á un premio que regala la fábrica á los consumidores. Grandes rebajas en esta clase de chocolate así como en la de Tomás Rubio (Astorga), Matias Lopez y Compañía colonial de Madrid. Precio fijo.

Velas de cera y esperma de todos tamaños á precios sumamente económicos en Chamberí.

SE VENDE

PAPEL PARA ENVOLVER EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO DARÁN RAZÓN.

Con las Píldoras Amarillas

NORTE-AMERICANAS se curan radicalmente las calenturas.

Precio de la caja de 36 píldoras 6 reales.

Depósito en Salamanca, Farmacia de D. S. Primo Sánchez, Toro, 62.